

Africatilé

LE JOURNAL DE L'ASSOCIATION AFRICATILÉ

N°4

1.- CHF le numéro



LES ACTIVITÉS D'AFRICATILE EN SUISSE

L'année 2007 a été une année généreuse avec Africatilé ! Les activités de recherche de fonds ont été nombreuses et variées... L'année a commencé avec la tenue du vestiaire lors de la soirée *Lózanne's Burning VII*, occasion qui nous a été donnée par le comité du Romandie; nous les en remercions chaleureusement!

Puis un concert classique a été présenté à la salle Paderewski de Montbenon. De nombreux jeunes solistes ont interprété un répertoire varié à l'occasion de cette soirée de soutien qui a connu un énorme succès et qui a été un grand moment musical! Nous les remercions de tout coeur...

Nous nous réjouissons de leur prochaine représentation en mai 2008.

Une semaine après c'est au NED à Montreux que les membres d'Africatilé se sont activés avec les groupes *DMTEK* et *Deltaforce* qui ont organisé une soirée psy-trance et techno en faveur de l'Association. Le groupe de percussions *Dogoni* a aussi contribué à ambiancer cette soirée!

Nous remercions sincèrement toutes les personnes qui se sont impliquées bénévolement pour cet événement inoubliable!



Nous avons également organisé *Yoga United*, un rassemblement de Yoga dans le parc de Montbenon qui a aussi été un moment inoubliable.

Merci à tous les yogis et yoginis qui ont participé à cet événement en faveur de l'Association!



Puis la saison d'été a été marquée par de nombreux stands de T-shirts Africatilé lors de diverses manifestations telles que «le festival Monde de Couleur de Porrentruy, au marché des 5 continents à Martigny, le Festi'Neuch, le Festival de la Terre à Lausanne et la fête à Jouxten...». Merci à tous les membres qui ont assuré ces stands et surtout à Régine qui y a consacré tout son été!



L'émission de la RSR «Chacun pour tous» a lancé cette année un appel pour Africatilé. Cela nous a permis de toucher de nouveaux membres et des stagiaires, de récolter du matériel ainsi que des habits pour les enfants.

Africatilé a participé au concours de la DDC (département du développement et de la coopération) et à la conférence annuelle de la coopération au développement avec Mme Micheline Calmy-Rey, Présidente de la Confédération.

Nous avons gagné le prix Pralong avec le projet de moulin à grains de Félicité Medah (directrice de la maison d'accueil à Banfora). Philippe Jacquart, qui a présenté ce projet, est parti en novembre 2007 pour aider le personnel à mettre en service le moulin qui permettra au centre de commencer son autofinancement.

AFRICATILE N'A DONC PAS CHOME ET LES PERSONNES QUI SOUTIENNENT SON ACTION NON PLUS!

Petit aperçu: 49 réunions du comité, de nombreuses journées d'étiquetage de T-shirts et de gestion des stocks, des heures de téléphone avec le personnel du centre, une multitude de rencontres avec les stagiaires et avec d'autres associations ou Fondations, une rencontre de jumelage avec Nouvelle Planète, etc... Vous comprendrez que le comité et les membres actifs ont toujours plus besoin de renfort. Si vous désirez soutenir notre action, rejoignez-nous, vous serez les bienvenus!

Quant à cet hiver, vous aurez la possibilité de venir soutenir l'Association et par la même occasion de trouver vos cadeaux de Noël au stand Africatilé du Marché de Noël solidaire à Pôle Sud du 13 au 15 décembre et aux Nocturnes le 21 décembre à la rue Haldimand, à Lausanne. An bidoni (à bientôt) et au grand plaisir de vous rencontrer lors d'une prochaine manifestation.

S.S.



* Le Prix Christophe Pralong a été fondé en 2007 par Mme Sandra Pralong pour honorer la mémoire de son époux Christophe, ancien Président du Comité des Etudiants HEC (1978-80). Ce Prix Pralong encourage les étudiants de Suisse Romande à se consacrer aux problèmes de développement dans le monde et à réaliser un projet social, entrepreneurial ou académique dans un pays émergent ou dans l'un des nouveaux membres de l'Union Européenne.

AU BOUT DE MON RÊVE

Africatilé m'a offert la possibilité d'aller au bout de mon rêve.

Depuis mon plus jeune âge, mon envie de faire quelque chose pour des enfants d'Afrique me faisait rêver. À la porte de mes 50 ans, la chance de pouvoir enfin le réaliser s'offre à moi. Un simple coup de fil à Séverine m'a convaincu.

Me voilà au départ de Genève, le 15 mai 2007, pour 6 semaines d'aventures.

Arrivée à Ouaga, très bon accueil. Félicité et Joakim sont à l'aéroport. Un long trajet le lendemain en voiture, il fait très chaud mais tout va bien, enfin l'arrivée à Banfora.

Accueil chaleureux au centre, ou plutôt dans la famille d'Africatilé. Bien sûr il n'y a pas grande richesse matérielle mais une très grande richesse de cœur.



Les enfants d'Africatilé sont pris en charge par un personnel très gentil, très compétent! A mon avis l'essentiel leur est donné. Les enfants, à mon arrivée, sont au nombre de treize, de 3 ans à 11 ans.

Les plus grands sont à l'école. Mes journées se passent avec les plus petits, ils ne parlent pas bien le français et ne le comprennent pas bien non plus. Un peu de découragement pour organiser jeux et différentes activités. Heureusement, le langage du cœur fonctionne sur tous les continents.

J'ai ouvert mon cœur et mes bras, et ce ne fut que du BONHEUR

Bien sûr, il y a la chaleur, des petites bêtes jusque dans ma chambre, des moustiques, le manque de moyens, d'eau et le manque de nourriture.

Mais ce qui me reste de l'Afrique ne sont que sourires, danses, musique, chants, échanges, partage, espoir.

Merci à vous tous ma petite famille d'Afrique, vous êtes dans mon cœur !

A bientôt, je l'espère !
Tanti Isabelle



JOURNÉE DE FÊTE AU CENTRE

«À l'occasion du départ de Sullivan et Jessica (stagiaires suisses), de l'anniversaire de Cindy (membre d'Africatilé) et de Barakissa (une des nourrices du centre).»

«Allez, hop ! On embarque sur la mobilette, direction le Jumbo». C'était parti: les préparatifs de la grande soirée débutaient. Nous nous dirigeions vers le centre de Banfora, à deux sur un vélo-moteur. Le centre était animé: beaucoup de bruits, des motos allant dans tous les sens dans une joyeuse anarchie, des femmes accostant les passants afin de leur vendre des arachides, des légumes, des fruits ou encore de magnifiques tissus colorés.



Au milieu de tous ces gens affairés, nous suivions Félicité qui paraissait bien mieux maîtriser la foule et ses occupants. Elle nous mena de stands en stands pour collecter tomates, oignons, cubes de Maggi, aubergines, ainsi que des patates douces. Sur le chemin du retour, notre vision européenne de l'hygiène a été mise à rude épreuve. En effet, nous avons fait une halte chez le poissonnier du coin. Les poissons ont été pesés sur une balance qui n'avait certainement jamais croisé ni éponge ni savon. Ensuite, il nous a délicatement remis un sachet noir rempli de poissons entiers et congelés.

Dès notre arrivée au centre, nous nous sommes tous mis au travail: les nourrices coupaient les poissons ainsi que les légumes, de notre côté, nous nous sommes occupés de couper les fruits afin de préparer la salade de fruits. La vie du centre était très animée. Chacun attendait impatiemment la fête à venir.

À la tombée de la nuit, les femmes sont arrivées à l'orphelinat plus belles les unes que



les autres. Elles avaient vêtu leurs habits de fête et s'étaient parées de bijoux clinquants. Les sourires étaient marqués sur les visages. Dès que tout le monde fut arrivé, nous avons commencé à déguster les différents mets et bien sûr avons accompagné ceux-ci avec de la Castel, bière typique de là-bas (0,65 l).

Après avoir été rassasiés, des joueurs de djembé sont venus animer la soirée.

UN VENT DE BONNE HUMEUR ET DE JOIE SOUFFLA SUR LE CENTRE.

Les enfants dansaient, chantaient. Les différents membres du centre nous ont offert un magnifique spectacle en nous présentant des danses typiques de leur pays.

Enfin, nous avons dégusté la salade de fruits exotiques que peu de burkinabés connaissaient. La musique a disparu gentiment. Les enfants sont allés se coucher avec, en tête, encore ces belles images de la soirée.



RECETTE

BUCHE DE NOEL* A LA PATATE DOUCE



Vous y retrouverez le goût exquis des marrons...

Patates douces: 500gr.

Lait: 3/4 litre

Chocolat fin: 250 gr

Beurre: 100gr.

Cuire les patates douces épluchées dans le lait pendant 1/4 d'heure.

Faire une purée assez épaisse avec le lait de cuisson.

Incorporez le beurre fondu.

Fondre à feu doux le chocolat dans un peu de lait ou d'eau. L'incorporer aux patates douces. Mélangez et moulez en forme de bûche.

Laissez refroidir plusieurs heures.

Gardez au frais ou même au congélateur.

Pour parfumer un peu, ajoutez au lait une gousse de vanille ou, à la purée une fois préparée une cuillère à soupe de rhum.

Au moment de servir, on peut décorer avec de la crème fraîche, des fleurs cristallisées, des amandes ou des noix.

.....

In: Villiers et Delarozière (1995). Cuisines d'Afrique, Editions Sud.

« Manger ensemble avec les mains dans une même assiette établit un trait de communion, pacte de paix entre les individus».

(Raymond Johnson)



Quelques citations africaines

Dans la forêt quand les branches des arbres se querellent, leurs racines s'embrassent.
(Doudou Diène)

L'esprit est la force, la vie qui se trouve en toute chose.
(tradition orale africaine)

Tout ce qui vit a une âme.
(tradition orale africaine)

La terre est la mère de tout ce qui est animé, le lien commun des générations passées, présentes et à venir.
(peuple gikuyu)

Quand on ne sait pas où l'on va, qu'on sache d'où l'on vient.
(tradition orale sérère)

Manger ensemble avec les mains dans une même assiette établit un trait de communion, pacte de paix entre les individus.
(Raymond Johnson)

Puisse ton action avoir un effet comparable à celui de la graine de baobab.
(tradition orale peule)

Les meilleures graines et nos champs les plus chers, ce sont nos enfants.
(Cheikh Hamidou Kane)

Si vous voulez sauver des connaissances et les faire voyager à travers le temps, (...) confiez-les aux enfants.
(un vieil initié cité par Amadou Hampaté Bâ)

AGENDA

AFRICATILE |07-08|

Nos nouveaux T-shirts sont arrivés et vous pourrez dès aujourd'hui les trouver sur nos stands. Consultez notre site internet www.africatile.ch pour connaître les dates et les endroits où nous trouver!

Pour commander les T-shirts, contactez-nous à info@africatile.ch



13-15 DECEMBRE 07 |

Stand

Stand Africatilé au marché de Noël solidaire de Pôle Sud.

Av. J.-J. Mercier 3, Lausanne

21 DECEMBRE 07 |

Nocturnes

Stand de T-shirts Africatilé, artisanat burkinabé, biscuits, bougies, confitures... et autres merveilles!

Rue Haldimand, Lausanne de 15h - 22h

COURANT 2008 |

SURPRISE!!!!!!!!!

Arrivée en Suisse de Félicité Medah, directrice du centre d'accueil pour différents stages dans le domaine de l'éducation.

MARS 2008 |

AG

Notre prochaine Assemblée générale aura lieu en mars.

Date et lieu à confirmer.

Concert

Un concert de violoncelles sera donné par le Quatuor Ponticello de Montréal.

Date et lieu à définir.

MAI 2008 |

Concert classique

Africatilé aura le privilège de bénéficier du soutien de jeunes musiciens virtuoses qui vont se réunir pour un magnifique concert en faveur de l'Association en mai 2008.

Date et lieu à confirmer.

Pour les précisions concernant les dates, les lieux, les réservations de billets, consultez notre site www.africatile.ch



© graphisme: Séverine CHANSON | www.iomadokys.com

SOS CE QU'IL NOUS MANQUE...

DES HABITS POUR ENFANTS DE 3 À 15 ANS
DU MATERIEL SCOLAIRE / LIVRES POUR ENFANTS
UNE IMPRIMANTE LASER NOIR/BLANC
DES RAMES DE PAPIER À IMPRIMER
DU MATERIEL DE PETITE PAPETERIE
UNE CENTRIFUGEUSE À FRUITS
UNE CHAÎNE HI-FI (AVEC CASSETTOPHONE)

Et pour la suisse!

NOUS RECHERCHONS

UNE SECRÉTAIRE DISPONIBLE 2 après-midi par mois
contact info@africatile.ch

ANITIÉ (merci!)



Africatilé remercie de tout cœur les **AEM** (Amis des Enfants du Monde) pour leur grand soutien financier et leur implication dans le projet. Un grand merci à la **Fondation Lumilo** qui, par un généreux don nous a permis d'élargir notre action par le soutien de 50 nouveaux enfants défavorisés. Nous remercions le **groupe Accor** qui nous commande pour la troisième année consécutive ses cartes de vœux de fin d'année.

Merci à **Mme Pralong et au Jury du Prix Pralong**. Merci à Philippe Jacquart qui a présenté le projet de moulin à grains gagnant du Prix Pralong 2007. Ce moulin permettra de lancer une première activité gérée par le personnel local et génératrice d'un revenu pour le centre d'Africatilé.

Un grand merci à **Jean Lechim** pour son immense générosité !

Anitié (merci en dioula) à **Pain pour le prochain** pour leur don et leur intérêt pour notre action. Nous remercions également **tous les parrains** sans qui le centre ne pourrait pas exister, **les membres actifs** pour leur dévouement et les membres passifs pour leur fidélité ! Merci à **tous les donateurs** et à **toutes les personnes** qui s'impliquent de près ou de loin **pour que chaque enfant ait le droit d'être un enfant !**

Un grand «anitié» à **Mme Kunz** qui s'occupe sans relâche de toutes nos impressions, à **Séverine Chanson** (www.iomadokys.com) notre précieuse graphiste et créatrice des visuels T-shirt, à la **famille Péguiron** pour leur implication et pour le site internet.

Anitié à **HAV diffusion** pour les T-shirts. Un immense merci aux deux magnifiques magasins qui vendent les T-shirts Africatilé à Lausanne: **Le Toit du Monde**, à la Rue César-Roux 14 et **Art'henia**, à la Rue Pré-du-Marché 11-13 .

Merci également à **tout le personnel** qui gère la maison d'accueil au Burkina Faso! Merci à tous les musiciens grâce auxquels les deux concerts de cette année ont été des instants magiques ! Anitié aux **6 stagiaires** qui sont partis bénévolement donner un coup de pattes au personnel du centre cette année !

Africatilé vous souhaite plein de joie pour cette fin d'année et pour la suivante ! Que la solidarité et le partage continuent à vous habiter !

«Les meilleures graines et nos champs les plus chers, ce sont nos enfants.»
(Cheikh Hamidou Kane)